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� Двадцать лет – это время 
расцвета, молодости. Педагоги�
ческое образование неисчерпае�
мо. Происходят изменения нашего 
мира, поэтому проблема образова�
ния вечная, � отметил президент 
Герценовского университета Г.А. 
Бордовский.

За двадцать лет научно�ис�
следовательским инстит у том 
непрерывного педагогическо�
го образования было проведе�
но 20 научных конференций и 
60 научных семинаров, опублико�
вано более 400 работ, защищено 
большое число кандидатских и 
докторских диссертаций. В 1997 
году НИИ НПО положил начало 
международному сотрудничеству: 
был заключен договор с Потсдам�
ским университетом (Германия). 

НИИ НПО сегодня – это 25 сотруд�
ников, из которых – 13 докторов и 
10 кандидатов наук.

В начале мероприятия прозву�
чали слова: Для нас НПО – это 
новое, перспективное, оригиналь�
ное. И иначе как перспективными 
и оригинальными нельзя назвать 
те проблемы, над которыми рабо�
тает коллектив института. Одна из 
наиболее острых – осмысление 
ценностных ориентиров педаго�
гического образования на всех 
его этапах. Вице�президент РАО 

В.А. Болотов видит эту проблему 
шире: от ценностных ориентаций 
учителя зависит будущее России.

Президент Герценовского уни�
верситета Г.А. Бордовский в своем 
докладе «Вызовы времени педаго�
гическому образованию» отметил 
значительные изменения про�
шедшего двадцатилетия: распад 
Советского Союза, глобализацию 
и переход к информационному 
обществу. По его мнению, сегодня 
педагог имеет дело совершенно 
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НАУЧНО�ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОМУ ИНСТИТУТУ НЕПРЕРЫВНОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИСПОЛНИЛОСЬ 20 ЛЕТ

3 октября в Голубом зале Герценовского 
университета состоялась международная 
научная конференция «Непрерывное педаго�
гическое образование в современном мире: 
от исследовательского поиска к продуктив�
ным решениям», приуроченная к 20�летию 
НИИ НПО РГПУ им. А.И. Герцена.

с другими учащимися, с другими 
ценностными ориентирами. Мо�
дель поведения дети копируют с 
телеэкранов. И, как результат, раз�
вивается неспособность концен�
трировать внимание. Привыкая 
воспринимать информацию с эк�
ранов, они не могут воспринимать 
устный текст. – Для современных 

детей важнее не авторитет взрос�
лых, а интернет, где они могут 
получить любую информацию, � 
подчеркнул Г.А. Бордовский. 

Возникает вопрос: как подго�
товить такого учителя, который 
бы решал не только объективно 
существующие в настоящее вре�
мя, но и новые проблемы? Эту 
задачу выступавшие на конфе�
ренции трактовали с двух позиций: 
совершенствования школьных 
образовательных стандартов с 

одной стороны и формирования 
стандартов работы педагога и 
педагогической деятельности с 
другой.

� Новые школьные стандарты 
позволяют некоторым экспертам 
утверждать, что к данным тре�
бованиям педагогические вузы 
выпускников не готовили и не 
готовят. Но следует осознать, что 
педагогическое образование и 
педагогические вузы не тождест�
венны между собой, � отметил 

вице�президент РАО В.А. Болотов 
в докладе «Модернизация педаго�
гического образования: институ�
циональные изменения». 

Каковы итоги деятельности 
за прошедшие 20 лет и новые 
направления деятельности НИИ 
непрерывного педагогического 
образования? Об этом «Педагоги�
ческие вести» спросили одного из 
организаторов НИИ НПО, профес�
сора Н.Ф. Радионову, и директора, 
профессора Е.В. Пискунову.

Двадцать лет – это время расцвета, молодости. По�
скольку время идет, происходят изменения нашего 
мира, проблема образования � вечная. А педагоги�
ческое образование – неисчерпаемо

Г.А. БОРДОВСКИЙ,
президент РГПУ им. А.И. Герцена 

� Людмила Альбертовна, 
как Вы воспринимаете то, что в 
Герценовском университете хо�
реография стала самостоятель�
ным направлением подготовки 
бакалавров и магистров?

�  Замечательно воспринимаю, 
ведь в Герценовском университете 
открылась не просто кафедра хо�
реографического искусства, а це�
лое структурное подразделение – 
институт музыки, театра и хорео�
графии. Это ведь возможность ста�
вить новые цели, реализовывать 
новые проекты. Представляете, 
какой простор для творчества!

Также произошедшие измене�
ния я воспринимаю как высокую 
оценку результата труда целой ко�
манды профессионалов. Ведь кол�
лектив преподавателей сложился 
достаточно давно, у нас нет случай�
ных людей. На кафедре работают 
замечательные преподаватели, 
преданные своей профессии. Сре�
ди них – Воля Васильевна Ваха, 
раскрывающая секреты режис�
суры и актерского мастерства в 
танце; балетный критик с мировым 
именем Ольга Ивановна Розанова, 
историю балета у которой изучала 
ещё я сама, композитор Михаил 
Олегович Малевич, который учит 
анализировать музыкально�хо�
реографические формы. У нас 
представлено достаточно много 
танцевальных направлений: клас�
сический, народно�сценический, 
джазовый танцы, хип�хоп, степ 
и многие другие разновидности 
хореографического искусства.

� Насколько серьезный от�
бор проходят те, кто поступает 
в институт музыки, театра и 
хореографии и желает зани�
маться именно хореографией? 
Насколько велик конкурс?

� Отбор на кафедру хореогра�
фического искусства действитель�
но серьёзный. Абитуриенты долж�
ны продемонстрировать владение 
основами классического танца, 
показать номер в собственной 
постановке и придумать импрови�
зацию на заданную тему. Согла�
ситесь, это под силу не каждому. 
Однако даже с такими условиями 
в этом году у нас был конкурс 
4 человека на место.

� Что, по Вашему мнению, 
означает научиться хореогра�

№ 27�28 (2714/2715), 
ОКТЯБРЬ 2013

№ 27�28 (2714/2715),
ОКТЯБРЬ 2013

«ËÞÁÎÅ ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎ – «ËÞÁÎÅ ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÎ – 
×ÅÑÒÜ ÄËß ÍÀÑ»×ÅÑÒÜ ÄËß ÍÀÑ»

В ЭТОМ ПРИЗНАЕТСЯ ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ СОВРЕМЕННОЙ 
ХОРЕОГРАФИИ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА, ИЗВЕСТНЫЙ 
ПЕТЕРБУРГСКИЙ ХОРЕОГРАФ ЛЮДМИЛА КАСИМАНОВА

фии? И можно ли танцу вообще 
научиться?

� Конечно, танцу, как и другим 
видам художественного творчест�
ва, научиться можно. И для этого 
существуют определенные мето�
дики, по которым мы и учим наших 
студентов. Мы учим их не просто 
танцевать, а учить танцу. В этом 
наше принципиальное отличие 
от других существующих кафедр 
хореографического искусства. 

� Не секрет, что Ваша меч�
та – открытие программы хо�
реографической подготовки 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. На�
сколько эта мечта осуществи�
ма? И как будут отбираться 
студенты, ведь желающих 
будет, наверняка, много.

� Да, это действительно так. 
Возможность реализовать свою 
мечту, когда кажется, что это 
почти невозможно – речь идёт об 
инвалидах�колясочниках, занима�
ющихся бальными танцами. Боюсь 
себе представить, сколько всего 
нужно для этого: специальное 
оборудование, пандусы, партнеры, 
готовые танцевать в таких парах. 
Но я обязательно буду продвигать 
эту идею, потому что у Герце�
новского университета уже есть 
опыт в подготовке спортсменов с 
ограниченными возможностями, 
принимавших участие даже в 
Паралимпийских играх. Надеюсь, 
что реализация этой программы 
будет возможна в рамках допол�
нительного профессионального 
образования.

� Конечно, вопрос о твор�
ческих планах избитый, но 
после триумфальных диплом�
ных спектаклей студентов в 
прошлом учебном году хочется 
спросить – а что планируется в 
нынешнем?

� Спасибо вам за высокую 
оценку. Но пусть это останется 
тайной. Пользуясь возможнос�
тью, я приглашаю всех на наш 
дипломный спектакль, премьера 
которого состоится, как всегда, в 
середине июня в Колонном зале 
Студенческого дворца культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена.

� С кем из деятелей ис�
кусств Вы, Людмила Аль�
бертовна, хотели бы пора�
ботать, осуществить совмес�
тный проект, постановку?
    � Мы открыты для любых 
предложений, и любое сотрудни�
чество – честь для нас. Сейчас 
мы готовим несколько проектов с 
Государственной академической 
капеллой Санкт�Петербурга. На�
деюсь, всё сложится удачно. Но 
хочется отдельно сказать: наши 
проекты – это не только музыка 
и изобразительное искусство. Ин�
тересно было бы реализовать со�
вместный проект с людьми совсем 
нехудожественной специальности, 
но творческими и креативными. 
Мы ждем всех! Следите за рекла�
мой, и до новых встреч!

Открытие в РГПУ им. А.И. Гер�
цена института музыки, те�
атра и хореографии стало 
заметным событием куль�
турной и образовательной 
жизни Северной столицы. 
Подготовка специалистов в 
области хореографии – от�
носительно новое для Гер�
ценовского университета 
направление. О его перс�
пективах, о том, чему учат 
студентов, синтезе искусств, 
а также о грядущих интерес�
ных событиях в интервью 
«Педагогическим вестям» 
рассказала кандидат педа�
гогических наук, доцент, за�
ведующая кафедрой совре�
менной хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена Л.А. Каси�
манова.

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»

От ценностных ориентаций учителя зависит будущее 
России

В.А. БОЛОТОВ,
вице�президент Российской академии образования 

Деятельность научно�исследовательского института 
непрерывного педагогического образования РГПУ 
им. А.И. Герцена во многом определила задачи под�
готовки современного педагога в масштабах всей 
страны. Уверен, что в дальнейшем актуальность про�
водимых институтом исследований будет только воз�
растать, учитывая то, какое внимание сегодня уде�
ляется интеграции образования, науки и реального 
сектора экономики

В.П. СОЛОМИН, 
Ректор РГПУ им. А.И. Герцена

� Нина Фёдоровна, расскажите о НИИ непрерывного педагогического образования. Как зарождался 
сам проект?

� Институт был создан в 1993 году. До этого, в 1991 году, на одном из совещаний ректоров педагогических вузов 
была принята концепция развития педагогического образования. В ней появились идеи гуманитаризации и диффе�
ренциации образования. В то время общество думало, как сделать образование таким, чтобы оно было достаточно 
гибким, чтобы оно отвечало потребностям современности. 

Сложившаяся к 1990�м годам система педагогического образования включала в себя учреждения педагогичес�
кого профиля: педагогические училища, педагогические институты. Все вузы были почти одинаковы, имели практи�
чески одинаковые планы и программы. И система была довольно неплохая, потому что было стабильное время. Но в 
1990�е годы появились педагогические колледжи, университеты. В 1992 году был принят Закон «Об образовании». 
Таким образом, и школы тоже стали меняться: появились гимназии, лицеи, школы�комплексы и т.д. Возник вопрос: 
как обеспечить качество подготовки учителя в такой ситуации? Изменения происходили, жизнь пошла вперед. И 
оказалось, что людей, которые хотят в этом разобраться, в Герценовском университете было много. Возникла идея: 
а нельзя ли в РГПУ им. А.И. Герцена создать структуру, которая занималась бы исследованиями педагогического 
образования? В результате был создан институт, который осуществлял координацию исследований в рамках научного 
направления «Интегративная открытая развивающая система непрерывного педагогического образования».

� Каковы были первоначальные задачи научно�исследовательского института? 
� Заниматься собственными тематическими исследования и пытаться координировать эти исследования по 

кафедрам, факультетам, временным коллективам. Мы изучали уровневое педагогическое образование, которое 
появилось в стране и, прежде всего в РГПУ им. А.И. Герцена. Кстати, мы первыми стали внедрять бакалавриат и 
магистратуру. Далее мы занялись содержанием и технологиями реализации образовательных программ, обозна�
чили отличие бакалавриата от магистратуры. Фактически мы разрабатывали научно�методическое обеспечение 
становления уровневой системы подготовки кадров для сферы образования.

� В чем проявляется непрерывность образования?
� Идея непрерывности образования была выдвинута еще в 60�х годах прошлого века. Мир постоянно меняется, 

и мы давно уже говорили, что высшего образования, на самом деле, не бывает. Человек проходит определённый 
образовательный этап, после чего может выбрать, куда ему идти дальше: в магистратуру, аспирантуру. Более того, 
он может выбрать другую специальность, другой вуз или даже другой город. Но главное, что перед человеком стоят 
новые и новые задачи. Иногда к нам в магистратуру приходят уже взрослые люди, долгое время работавшие по своей 
специальности. Они сознательно это делают, понимая, что своих знаний им уже недостаточно. Именно поэтому мы 
говорим, что бывает новый этап, но не бывает высшего образования. 

� НИИ НПО отмечает 20�летие. Изменились ли его задачи сегодня?
� Изначально мы планировали проводить фундаментальные исследования по проблемам педагогического об�

разования. Задача осталась прежней, но изменилось содержание работ, характер их выполнения, и другие аспекты. 
Институт пережил несколько этапов. На первом этапе он финансировался Министерством образования. На втором 
этапе, после вхождения педагогических вузов в систему высшего образования России, мы существовали за счет 
участия в конкурсах, выполняли исследования на темы, которые в конкурсах выигрывали. Сейчас мы уже имеем 
определенный опыт, поэтому предлагаем достаточно широкий спектр тем.

� И, последний вопрос, Нина Федоровна. Герценовский университет переживает период модернизации, 
инновационного развития. Грозит ли образованию уход от, если можно так выразиться, практической 
педагогики в научную область?

� Я бы не согласилась с самой формулировкой вопроса: в педагогическом вузе профилирующим предметом 
уже является педагогика. Модернизация деятельности Герценовского университета всегда заключалась именно 
в педагогизации нашей среды. Преподаватели литературы и математики имеют много различий, но у них общий 
фундамент. Традиционная модель образования, когда из обычного вуза специалист идет преподавать в школу, се�
годня не срабатывает. Важно, что сегодня нужны не только учителя, но и другие кадры, которые имеют отношение к 
образованию, например, методисты. Наша модернизация – изменение самой идеологии подготовки. Мы отвечаем 
за подготовку разных кадров для образования: педагогов, психологов, менеджеров, педагогов дополнительного 
образования, методистов, и не только.

Марина МУРТАЗИНА, корреспондент «ПВ»

� Елена Витальевна, Вы – новый директор НИИ. Какие перспективы 
дальнейшей работы? Какие планы на будущее института?

� Институт существует уже 20 лет, поэтому у него имеется сложившийся 
коллектив и стиль работы: в рамках проблематики непрерывного педагоги�
ческого образования ведутся исследования, реализуются проекты. Так как 
я сама давно являюсь сотрудником института, то хорошо представляю сам 
внутренний процесс работы, который здесь происходит. Каковы планы на 
будущее? Конечно, продолжать дальнейшие исследования педагогического 
образования. Время идет, наш мир постоянно меняется, появляются новые 
проблемы исследований. Безусловно, нужно ориентироваться на тенденции 
развития образования, изучать их, чтобы улучшать настоящее и делать про�
гнозы на будущее. Например, хорошо ли мы представляем, как происходит 
становление компетенций бакалавра и магистра – основного результата про�
фессионального образования? В результате проведенного в НИИ исследования, 
выяснилось, что преподаватели практически не делают разницы между видами 
заданий, которые предлагают студентам бакалавриата и магистратуры. Это 
важно, но не менее важно – понять, как студент продвигается в своем профес�
сиональном развитии, каким образом он осваивает те или иные компетенции? 
Не менее важный вопрос: каким должен быть экзамен, проверяющий освоенные ком�
петенции? Мы уже отошли от традиционного экзамена, который чаще всего прове�
рял исключительно знания.  Но до сих пор нет однозначного ответа: как обнаружить 
освоение всех нужных компетенций. Это тоже предмет отдельного исследования.
Введение новых образовательных стандартов высшего образования влечет 
множество изменений, и любые изменения в педагогическом образовании тре�
буют серьезных исследований. Люблю цитировать Всемирный доклад ЮНЕСКО 
«К обществам знания», в котором говорится, что каждая инновация в образо�
вании должна обязательно подвергаться исследованию, экспериментальной 
проверке.

� Есть ли, на Ваш взгляд, проблемные моменты в модернизации 
педагогического образования, в стратегическом развитии Герценовского 
университета как ведущего педагогического вуза страны?

� Сегодня в РГПУ им. А.И. Герцена реализуются все направления подготовки 
педагогов. С одной стороны, Герценовский университет � старейший педаго�
гический вуз, немало сложившихся традиций подготовки педагогов, работают 
прекрасные специалисты, поэтому у нас очень достойный потенциал. С другой 
стороны, сегодня мир настолько вариативен, настолько стремительно развива�
ется, что просто неправильно было бы оставаться в прежних рамках. И, опять 
же, я повторюсь, только исследовательская работа может дать ответ, каковы 
результаты изменений, что нужно  корректировать и совершенствовать.

Сегодня в стране активно дискутируется вопрос о модернизации педагоги�
ческого образования. Один из вопросов – обязательно ли учитель должен иметь 
серьезную педагогическую и методическую подготовку или достаточно хорошего 
знания преподаваемого предмета. К сожалению, серьезных исследований по дан�
ной проблеме нет. Однако ясно: сегодня дети абсолютно другие, чем десятилетие 
назад, они часто слабо мотивированы на усердную учебную работу; следователь�
но, и учителя должны не просто хорошо знать предмет, а уметь объяснять его на 
понятном языке, развивать детей средствами учебного предмета. Сегодня очень 
важно, чтобы учитель умел строить нормальные человеческие отношения, был 
уважителен к ребенку, внимателен, заботлив. В этом отношении меня изумляют 
стандарты в американских вузах; одной из осваиваемых студентами компетенций 
является умение демонстрировать ребенку веру в его успех, каждому в классе.

� Какие основные проблемы были подняты на состоявшейся конфе�
ренции?

� В первую очередь, проблемы профессионального педагогического образо�
вания, в частности, связанные с ценностными ориентирами подготовки учителя. 
Убеждена, что в подготовке современного учителя необходима ориентация на 
ребенка как главную профессиональную  ценность. Проблема часто оказывается 
в том, что студент, недавний школьник, сам не чувствовал себя такой ценностью 
для учителей и в своей профессиональной деятельности может реализовывать 
именно такую модель профессиональной деятельности. И самое трудное для 
нас – изменение ценностных ориентаций студента. Обсуждались вопросы 
соотношения теоретической и практической подготовок, способы оценки про�
фессиональной компетентности выпускников. Хочется отметить дискуссионную 
площадку на тему «Как готовить инновационного учителя». Со всех высоких трибун 
мы слышим, что страна строит инновационную экономику. Но страна – это те, 
кто будет инициировать и развивать инновации � именно то поколение, которое 
учится сейчас и будет учиться у наших выпускников. Вероятно, это и есть ответ на 
вопрос ориентиров изменений в педагогическом образовании, а следовательно, 
и их исследование.
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